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Перспективы Байкальска 

обсудили на выездном 

заседании правительства

В Голумети разводят советских 

тяжеловозов

ИРКУТСК
В Иркутске при поддержке областного правительства проходит ХV специ-
ализированная выставка «Огород. Сад. Загородный дом». Свою продукцию 
в Сибэкспоцентре представляют более 70 участников. Опытные садоводы 
знакомят посетителей с актуальными новинками сезона, дают бесплатные 
консультации по уходу за растениями. В этом году представлено большое 
количество меда и продуктов пчеловодства из разных районов Приангарья, 
а также из Алтайского края. Одним из важных мероприятий выставки 
стала церемония награждения победителей областного конкурса «Лучшая 
семейная усадьба». Также состоится подведение итогов конкурса мастер-
ства и передового опыта в области садоводства, огородничества, дачного 
хозяйства и цветоводства на территории Иркутской области. Подробнее о 
выставке читайте в следующем номере газеты.

Людмила Шагунова

ОСИНСКИЙ РАЙОН
В деревне Лузгина ведется капитальный ремонт дома культуры по област-
ной программе «100 модельных домов культуры – Приангарью». Как рас-
сказала директор учреждения Наталья Наумова, за два года на эти цели 
направлено более 2,5 млн рублей из областного и местного бюджетов. В 
зрительном зале на 200 мест заменены кресла, одежда сцены, приобре-
тена звуковая и световая аппаратура. Кроме того, отремонтирована ото-
пительная система дома культуры. В этом году приведут в порядок фойе, 
холл и гардеробную, а также кабинеты для кружковой работы, хореогра-
фическую студию.  

Оксана Хлебникова

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
С 17 августа на участке Коршуниха – Ангарская – Усть-Илимск начали кур-
сировать четыре новых пригородных поезда. Как сообщает пресс-служба 
ВСЖД, запуск электропоездов стал совместным решением правительства 
Иркутской области, администраций муниципальных образований, руко-
водства Восточно-Сибирской железной дороги и ОАО «Байкальская ППК». 
Этому предшествовали многочисленные обращения граждан. Согласно дан-
ным предварительного анализа специалистов, пассажиропоток на вновь 
введенных электричках составит 6,4 тыс. человек в месяц.

Людмила Шагунова

ЖИГАЛОВСКИЙ РАЙОН
Музей под открытым небом «Ленская деревня» будет создан по инициативе 
ИрНИТУ в деревне Игжиновка. Экспонатами станут объекты деревянной 
архитектуры, многие из которых имеют статус исторических памятников. 
Как сообщает пресс-служба ИрНИТУ, старинные деревенские дома и 
постройки, расположенные в низовье реки Лены, обследовали в ходе лет-
ней экспедиции студенты – будущие архитекторы-реставраторы. Поездка 
была организована в рамках проекта «К истокам духовности: от изуче-
ния к осмыслению», поддержанного грантом Русского Географического 
Общества. Идею создать музейный комплекс в заброшенной деревне 
Игжиновка поддержала администрация Жигаловского района. 
– Когда-то в Игжиновке была большая деревня, работал крупнейший в 
регионе мясокомбинат, а в настоящее время официально прописаны три 
семьи, – рассказал руководитель экспедиции Алексей Чертилов. – В музее 
мы предлагаем возродить обычаи и традиции жителей Ленской деревни, 
проводить мастер-классы по народным промыслам. Наши предки слави-
лись гончарным делом, мастерили красивые и практичные изделия из 
бересты, ткали, обрабатывали меха. Интересным может стать тур на произ-
водство дегтя или на мыловарню.

Оксана Хлебникова

ЗИМИНСКИЙ РАЙОН
В здании администрации села Масляногорск открывается спортивный зал 
для местных жителей. Сегодня здесь завершаются ремонтные работы, уста-
навливается спортивное оборудование, которое приобретено на средства 
гранта областного конкурса среди территориальных общественных само-
управлений. Как рассказала глава администрации Масляногорского МО 
Людмила Кренделева, в селе спорт особенно популярен среди пенсионеров. 
В этом году они в составе районной сборной заняли третье место на област-
ных соревнованиях. Раньше тренировки проходили в спортзале местной 
школы, теперь оборудованы пять просторных комнат с велотренажерами, 
беговой дорожкой, бильярдным и теннисным столами. В планах у масляно-
горцев – приобрести шведскую стенку и смастерить стол для армрестлинга. 

Оксана Хлебникова 

НА САЙТЕ OGIRK.RU: 
 

• Смотрите фоторепортажи Алексея 
Головщикова «В Иркутске отметили 
День Воздушного флота России»; «Глава 
региона Сергей Ерощенко посетил 
сельскохозяйственную ярмарку».

• В рамках онлайн-конференции 
«Профилактика ОРВИ у детей» задавайте 
вопросы аллергологу-иммунологу Иркутского 
научного центра проблем здоровья семьи и 
репродукции человека Наталии Лузгиной.

270 
туристов из Китая

прибыли в Иркутск на первом туристическом 

поезде международного маршрута 

«Великий Чайный путь».
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НОВОСТИ РЕГИОНА

Врио губернатора 

Приангарья Сергей 

Ерощенко с министрами 

регионального правительства 

и мэром областного центра 

Дмитрием Бердниковым 

посетили несколько 

социальных объектов, 

которые уже построены или 

продолжают возводиться в 

Иркутске в рамках частно-

государственного партнерства. 

В настоящее время все больше 

строительных компаний 

выражают готовность строить 

объекты за свой счет, под 

выкуп. Причем некоторые 

организации предоставляют 

помещения на первых этажах 

жилых домов под амбулатории 

и другие социально значимые 

учреждения безвозмездно.

В шаговой доступности

В Марковском муниципальном образо-
вании Иркутского района, рядом с новым 
жилым комплексом «Стрижи», под выкуп 
был построен детский сад на 140 мест. 
Пока там открыто только две группы, но 
с 1 сентября к ним добавится еще четыре, 
и учреждение заработает на полную мощ-
ность. Стоимость детского сада – 117 млн 
рублей, из них 89,5 млн рублей было выде-
лено из федерального бюджета, 26,8 млн 
рублей – из областного и 585 тыс. рублей 
– из казны Иркутского района. 

Детей в это учреждение возят из Мар-
кова, Лугового, Березового и даже посел-
ка Патроны. Между тем согласно планам 
жилой комплекс «Стрижи» будет разрас-
таться. Застройщик выразил готовность 
построить на территории Марковского МО 
физкультурно-оздоровительный комплекс, 
выделить помещения под амбулаторию 
и кабинет участкового уполномоченного 
полиции, другие объекты. Ведутся перего-
воры с администрацией муниципалитета о 
выделении земельного участка под школу.  

Сергей Ерощенко подчеркнул, что 
такие благие намерения всегда будут под-
держаны областным правительством. 

Еще один детский сад, на 110 мест, в 
настоящее время строится в микрорайо-
не Университетский Иркутска тоже под 
выкуп. Его стоимость – 100,1 млн рублей, 
в том числе 50 млн рублей – из феде-
рального бюджета и 50,1 млн рублей – из 
местного. 

Каркас здания уже выполнен полно-
стью, завершена отделка цокольного 
этажа, ведутся кровельные и инженерные 
работы. Дошкольное учреждение должно 
быть сдано в эксплуатацию в этом году.  

Детский сад на 240 мест в микрорайо-
не Березовый Иркутского района, соглас-

но планам, должен быть готов в ноябре 
2015 года. Работы идут по графику. На 
строительной площадке было подписано 
соглашение о сотрудничестве между пра-
вительством Иркутской области и ком-
панией-застройщиком, которая готова и 
дальше демонстрировать свою социаль-
ную ответственность. 

Ранее эта компания приняла участие 
в решении вопроса обеспечения жильем 
ветеранов Великой Отечественной войны, 

которые заключили договоры на строи-
тельство жилья в ЖК «Веста» в микро-
районе Ново-Ленино, и попали в число 
обманутых дольщиков.  

Всего ветеранами было заключено 45 
договоров долевого участия. Правитель-
ством Иркутской области достигнута дого-
воренность о предоставлении 40 квартир в 
жилых домах высокой степени готовности 
в поселке Березовый путем заключения 
договоров переуступки прав требования. 

Согласие сменить Ново-Ленино на Бере-
зовый выразили 36 ветеранов, или их 
наследников.  

Еще один пример социальной ответ-
ственности бизнеса – безвозмездная 
передача помещения под врачебную амбу-
латорию. В ближайшее время такой объ-
ект откроется в микрорайоне Радужный 
Иркутска, на улице Костычева, 27/2, на 
первом этаже девятиэтажного жилого 
дома.

Поликлиника № 6, обслуживающая 
этот район, находится в Юбилейном, что 
неудобно для жителей. В зону обслужива-
ния этой поликлиники входят микрорайо-
ны Радужный, Приморский, Юбилейный, 
поселок Энергетиков, жилые комплексы 
Березовый, Ершовский, Зеленый Берег. За 
последний год количество прикрепленно-
го к медучреждению населения возросло 
на 2,5 тыс. человек (с 33 тыс. до 35,5 тыс.). 
Прогнозируется увеличение до 50 тыс. 

Врачебная амбулатория в Радужном 
открывается с целью повышения каче-
ства и доступности медицинской помощи. 
Здесь будут принимать жителей Радужно-
го, улиц Геологов, Костычева, Академиче-
ской и других. Пациенты смогут попасть 
на прием к терапевту, сдать необходимые 
анализы и, если потребуется, записаться 
к узким специалистам. В помещении обо-
рудовано два кабинета – врача-терапевта 
и процедурный. 

Окончание на стр. 2

13 детских садов за год
Иркутские строители становятся 
социально ответственными

ЧС

Площадь пожаров в Иркутской 

области сокращается с 

каждым днем. По информации 

заместителя министра МЧС 

России Владимира Степанова 

на 17 августа, ситуацию удалось 

стабилизировать. Так, общая 

площадь возгорания сократилась 

на 20 тыс. га (с 50 до 30 тыс. га). 

Из восьми районов, где сложилась 

неблагоприятная обстановка, 

осталось четыре: Ольхонский, 

Качугский, Баяндаевский и 

Иркутский. На 17 августа на 

территории области действовало 

10 пожаров. 

– В ближайшие сутки мы намерены 
ликвидировать один пожар в Иркутском 
и три в Ольхонском районе и перебро-
сить освободившиеся силы в те районы, 
где стихию пока не удалось укротить, 
– рассказал Владимир Степанов. – С 
учетом особенности пожаров, многие из 
которых находятся в труднодоступных 
местах, мы активно используем авиаци-
онный транспорт. В целом мы постоянно 
наращиваем группировку сил, которая 
борется с огнем.

По информации замминистра МЧС 
России, сейчас на территории Иркутской 
области в борьбе с огнем задействовано 
более 10 тыс. человек и 500 единиц техни-
ки. В частности, на пожарах работают три 
самолета Бе-200, четыре вертолета Ми-8 и 
Ил-76. За прошедшие сутки они исполь-
зовали примерно тысячу тонн воды и не 
допустили распространения пожаров в 
сторону трех населенных пунктов.

– Экологическая обстановка в целом 
стабилизировалась, так как в области 

прошли дожди, но там, где у нас наи-
более сложная обстановка, – в Ольхон-
ском и Качугском районах – осадков не 
было, – пояснил Владимир Степанов. – 
Поэтому мы не собираемся рассчитывать 
на милость природы, а будем продолжать 
бороться с огнем всеми возможными 
средствами. К сожалению, Байкал тоже 
пока штормит, и высокая волна осложняет 
забор воды на Бе-200. 

В целом Владимир Степанов высоко 
оценил работу всех органов исполнитель-
ной власти и муниципальных образований 
Иркутской области. По его словам, она 
осуществляется в круглосуточном режиме 
с общей координацией МСЧ России. Он 
также отметил вклад волонтеров в туше-
ние пожаров.

Тем не менее после ликвидации ЧС 
ситуация должна быть проанализирова-
на на всех уровнях, чтобы в дальнейшем 
более эффективно бороться с огнем, а 
возможно, и предотвратить его возник-
новение. 

– Основная причина пожаров – чело-
веческий фактор, ведь в акватории Бай-
кала огонь возникает недалеко от воды. 
Случается, что возгорания начинаются 
из-за гроз, в основном в труднодоступ-
ных территориях, – рассказал Владимир 
Степанов. – Кстати, так как в Иркутской 
области большая протяженность берего-
вой линии, мы рассмотрим возможность 
поставки сюда пожарного катера, кото-
рый мог бы оперативно тушить возникаю-
щие пожары. Отдельно мы будем решать 
вопрос с заповедниками, сейчас там сил 
для тушения огня явно недостаточно. 
Решением может стать создание неза-
висимых от Рослесхоза подразделений. 
Кроме того, должен быть учтен фактор 
уникального рельефа каждой территории 
и рассмотрены возможные сценарии опе-
ративного тушения пожаров в этих усло-
виях. 

Елена ОРЛОВА

Борьба с пожарами в регионе продолжается
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ПЕРСПЕКТИВЫ

В Байкальске состоялось 

выездное заседание 

правительства Иркутской 

области, в рамках которого 

были рассмотрены 

вопросы господдержки 

и развития моногорода. 

Перед совещанием врио 

губернатора Приангарья 

Сергей Ерощенко побывал 

на рынке Байкальска, 

ознакомился с ходом 

строительства лаборатории, 

которая будет заниматься 

мониторингом экосистемы 

Байкала. Кроме того, во время 

рабочего визита в озеро 

выпустили мальков осетра.

Аквакультуру поддержат

Сразу 20 тыс. штук маленьких осе-
тров, появившихся на свет чуть более 
месяца назад в рыборазводном хозяй-
стве в Бурятии, доставили в Байкальск 
и отправили в плавание по Священно-
му озеру. 

Вместе с юными байкальчанами 
врио губернатора Иркутской области 
Сергей Ерощенко, председатель Зако-
нодательного Собрания региона Сергей 
Брилка и и.о. министра сельского хозяй-
ства Ирина Бондаренко по специально-
му желобу спустили осетров в воду. 

Байкальский осетр занесен в Крас-
ную книгу, его лов запрещен. Одна-
ко уровень искусственного воспроиз-
водства сейчас настолько высок, что 
ценную рыбу в скором времени могут 
исключить из списка редких и исче-
зающих. Всего по Байкалу в год выпу-
скают до 1 млн 200 тыс. штук осетров. 
Около трех недель назад 15 тыс. штук 
ушли в Малое море. 

Как сообщил Сергей Ерощенко, 
в сентябре, на заседании рыбохозяй-
ственного совета региона, будет рас-
смотрен проект программы государ-
ственной поддержки аквакультуры в 
Иркутской области. Согласно докумен-
ту, организации, которые занимают-
ся искусственным воспроизводством 
рыбы, смогут получить средства на 
приобретение икры и кормов. 

Только одно предприятие «Байкаль-
ская рыба» с 2011 по 2015 год выпу-
стило в рыбохозяйственные водоемы 
Иркутской области, Республики Буря-
тия и Забайкальского края около 55 млн 
штук молоди и личинок ценных видов 
рыб – пеляди, хариуса, омуля, нельмы, 
осетра, щуки, сазана. Средства на эти 
цели поступают, в том числе, от пред-
приятий, наносящих ущерб водно-био-
логическим ресурсам региона.

Ирина Бондаренко отметила, что 
последние серьезные работы по рыбо-
водству проводились в регионе в конце 
1970-х годов. Сейчас уже в течение 
трех лет эта деятельность активизиру-
ется. Между тем эффект от нее про-
считать пока сложно. Собрать данные 
о том, сколько процентов выпущенных 
в Байкал рыб достигает половозрелого 
возраста – задача ученых. 

Кстати, до конца 2015 года в Бай-
кальске будет сдан в эксплуатацию 
производственно-лабораторный кор-
пус ФГУ «Востсибрегионводхоз». Сер-
гей Ерощенко побывал на строитель-
ной площадке, оценил ход работ. Лабо-
ратория возводится в рамках феде-
ральной целевой программы «Охрана 

озера Байкал и социально-экономиче-
ское развитие Байкальской природной 
территории на 2012–2020 годы». Стои-
мость объекта – 27 млн рублей. В стро-
ительных работах занято 30 жителей 
Байкальска. Открытие лабораторного 
корпуса позволит повысить качество 
государственного мониторинга экоси-
стемы озера. Глава региона отметил, 
что такой объект, безусловно, необхо-
дим. Он позволит тщательно контроли-
ровать экологическую ситуацию. 

Байкальск в приоритете

На выездном заседании правитель-
ства региона в Байкальске в первую 
очередь обсудили участие Иркутской 
области в федеральных целевых про-
граммах. В 2014 году это было 20 про-
грамм из 20 возможных. Объем софи-
нансирования из федерального бюд-
жета с 2013 года увеличился с четырех 
до семи миллиардов рублей. В рам-
ках федеральной целевой программы 
«Охрана озера Байкал и социально-
экономическое развитие Байкальской 
природной территории» Иркутская 
область с 2012 по 2015 годы получила 

896 млн рублей, из них 194 млн рублей 
было направлено на реализацию про-
ектов в городе Байкальске. В частности, 
средства пошли на берегоукрепление, 
строительство очистных сооружений, 
лабораторного корпуса, канализацион-
но-насосных станций (КНС). 

Одна из станций в микрорайоне 
Строителей будет сдана в эксплуата-
цию в сентябре 2015 года. Как сооб-
щил и.о. министра жилищной полити-
ки, энергетики и транспорта региона 
Иван Носков, новая станция заменит 
построенную более 30 лет назад и уже 
выработавшую свой ресурс КНС. Она 
рассчитана на 40 домов микрорайона, 
а также объекты базы отдыха «Гора 
Соболиная», района Красный Ключ и 
другие. 

В октябре в микрорайоне Гагарина 
введут в строй еще одну КНС, рас-
считанную уже практически на весь 
город. Кроме того, ожидается запуск 
нового коллектора протяженностью 
1,7 км, который сейчас работает в 
тестовом режиме. На все эти объекты 
было выделено 104 млн рублей, в том 
числе 65 млн рублей из федерального 
бюджета, 32 млн рублей из областного 

и порядка 7 млн – из казны Байкаль-
ска. С вводом объектов проблема водо-
отведения в городе будет решена на 
много лет вперед. 

Уже готов проект строительства 
ТЭЦ в Байкальске. После проведения 
общественных слушаний, запланиро-
ванных на 8 сентября 2015 года, доку-
менты будут направлены на государ-
ственную экологическую экспертизу. 
Федеральную субсидию на модерниза-
цию системы теплоснабжения города 
в размере 2 млрд рублей планируется 
получить в 2016–2018 годах. 

На ликвидацию отходов, накоплен-
ных в результате деятельности Бай-
кальского целлюлозно-бумажного ком-
бината, до 2020 года предполагается 
привлечь 4–6 млрд рублей федераль-
ных средств. Еще 1,3 млрд рублей будет 
направлено на создание на территории 
БЦБК тематического парка. Всего на 
мероприятия по рекультивации пло-
щадки целлюлозно-бумажного ком-
бината из федеральной казны может 
быть выделено 12,4 млрд рублей. 

Также совместно с Росрыболов-
ством в 2016–2017 годах правитель-
ство Иркутской области планирует 

реализовать на промплощадке БЦБК 
проект по созданию рыбоводного про-
изводства. До 2020 года по ФЦП «Охра-
на озера Байкал» на строительство и 
реконструкцию рыбоводных заводов 
региону будет выделен 891 млн рублей. 

На БЦБК могут открыть 

швейное производство

О комплексных мерах господдерж-
ки моногорода Байкальска на заседа-
нии доложил Евгений Семенов, заме-
ститель министра экономического раз-
вития Иркутской области. С 2010 года 
в рамках приоритетной господдерж-
ки Байкальск получил около 1,5 млрд 
рублей. В частности, на развитие мало-
го бизнеса было направлено 187,6 млн 
рублей, благодаря чему в городе откры-
то 332 малых предприятий, сохранено 
937 рабочих мест и создано более 1 тыс.

В 2015 году предпринимательско-
му сообществу Байкальска выделено 
порядка 62 млн рублей. Средства будут 
направлены на гранты начинающим 
предпринимателям, субсидирование 
затрат на приобретение оборудования, 
поддержку деятельности в области 
сельского и экологического туризма, 
ремесленных и художественных про-
мыслов. 

С учетом уникального туристско-
рекреационного потенциала, жестких 
экологических ограничений и необ-
ходимости модернизации экономики 
моногорода правительством Иркутской 
области разработан Комплексный про-
ект развития Байкальска и Слюдян-
ского района до 2030 года. Документ 
одобрен президентом России Влади-
миром Путиным. В проекте террито-
рия представлена как центр туризма, 
спорта, медицины, санаторно-курортно-
го лечения, образования и экологиче-
ски чистых производств. В частности, 
предусматривается расширение особой 
экономической зоны туристско-рекреа-
ционного типа «Ворота Байкала», в кото-
рую должны войти земельные участки 
поселков Листвянка и Байкал, Ново-
снежнинского муниципального образо-
вания, Бухты Песчаной, промплощадки 
БЦБК. Сейчас в рамках ОЭЗ действуют 
четыре резидента (БГК «Гора Соболи-
ная», «Илим-Байкал», «Байкал-Аква», 
«Гринвальд Байкал»), зарегистрирован 
новый резидент – ООО «УЮТ+». В 
настоящее время заканчивается раз-
работка проектно-сметной документа-
ции на инфраструктурные объекты для 
резидентов ОЭЗ, в 2016 году планирует-
ся начать строительство объектов. 

Также предполагается развитие 
спортивной инфраструктуры, в том 
числе за счет создания тренировоч-
ного центра по зимним видам спорта, 
размещение перерабатывающих про-
изводств и прочих видов деятельно-
сти, разрешенных природоохранным 
законодательством. В связи с экологи-
ческими ограничениями, в том числе 
расширением водоохранной зоны, и 
недостатком в Байкальске земельных 
ресурсов, пригодных для размещения 
новых производств, единственной 
площадкой для реализации проектов 
остается территория БЦБК. Здесь пла-
нируется создание индустриального 
парка. В настоящее время администра-
цией города производится межева-
ние земельных участков, совместно с 
БЦБК прорабатывается возможность 
открытия на промплощадке швейного 
производства, предприятия по рыбо-
разведению, завода электротехниче-
ских изделий.

Кроме того, правительством регио-
на продолжается работа по смягчению 
действующих на территории экологи-
ческих ограничений. Для резидентов 
индустриальных парков, расположен-

ных в монопрофильных муниципаль-
ных образованиях, планируется уста-
новить налоговые льготы. 

В настоящее время также форми-
руются проекты в области чистых тех-
нологий для размещения на площадке 
БЦБК. Предусматривается финанси-
рование за счет средств фонда содей-
ствия развитию малых форм предпри-
ятий в научно-технической сфере в 
объеме от 1 до 15 млн рублей на одну 
компанию. 

Евгений Семенов сообщил, что в 
рамках госпрограмм Иркутской обла-
сти в 2010–2015 годах Байкальск полу-
чил более 1 млрд рублей. Это позволи-
ло провести капитальный ремонт 60 
многоквартирных жилых домов общей 
площадью 75 тыс. кв. метров, пересе-
лить из ветхого и аварийного жилого 
фонда 102 семьи (243 человека), приоб-
рести квартиры для 24 молодых семей, 
17 квартир для детей-сирот, отремон-
тировать дороги общей площадью 2,4 
тыс. кв. метров, путепровод в поселке 
Култук.

Также на реализацию мероприятий 
по проекту «Народные инициативы» в 
2011–2014 годах из областного бюдже-
та было выделено 16,1 млн рублей, за 
счет чего приобретено оборудование 
для дома культуры и библиотеки, бла-
гоустроена территория города, прове-
ден текущий ремонт дорог, установле-
ны контейнеры для отходов и многое 
другое. В текущем году на реализацию 
проекта «Народные инициативы» Бай-
кальск получит из областного бюджета 
3,1 млн рублей, которые будут направ-
лены на ремонт нежилого здания, где 
предполагается разместить организации 
культуры и архивный фонд поселения. 

Всего в 2015 году по госпрограммам 
Байкальск получит 162 млн рублей.

– В муниципалитете создаются 
малые производства, и это хорошо. 
Но если не решить вопросы рекон-
струкции теплоснабжения Байкальска 
и развития инфраструктуры – многие 
проблемы останутся. Для реализации 
поставленных задач нужны оператив-
ность и комплексный подход, – под-
черкнул на заседании правительства 
глава региона. 

В Байкальске врио губернатора 
пообщался с жителями на рынке и про-
вел прием граждан по личным вопро-
сам. Наболевшая проблема, о которой 
говорили все байкальчане, – дороги. 
Сергей Ерощенко дал поручение мини-
стерству строительства, дорожного 
хозяйства региона проработать вопрос 
выделения дополнительных средств в 
размере 25 млн рублей на ее решение. 

Кроме того, жители акцентирова-
ли внимание на необходимости стро-
ительства детских и спортивных пло-
щадок. Глава региона подчеркнул, что 
этот вопрос будет поставлен на кон-
троль и проработан совместно с мэром. 
В ближайшее время планируется уста-
новить порядка десяти детских площа-
док и определить участки для размеще-
ния спортивных.

На необходимость решения ряда 
вопросов обратил внимание и мэр Бай-
кальска Василий Темгеневский. В част-
ности, в моногороде нужно построить 
муниципальный рынок и многофункци-
ональный культурный центр, реконстру-
ировать систему водоснабжения поселка 
Солзан. Сергей Ерощенко подчеркнул, 
что по культурному центру и капремон-
ту водопроводных сетей поддержка пра-
вительства региона гарантирована. Что 
касается рынка, то этот вопрос может 
быть решен с помощью Корпорации раз-
вития Иркутской области. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Андрея ФЕДОРОВА и 

Александра ШУДЫКИНА

Вопросы развития Байкальска
Обсудили на выездном заседании правительства региона
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ГОСПОЛИТИКА

– Для жителей новых микрорай-
онов важно все – наличие детского 
сада, офиса семейного врача или амбу-
латории, школы… И все это должно 
быть в шаговой доступности, – про-
комментировала Валентина Вобли-
кова, и.о. заместителя председателя 
правительства Иркутской области. – 
Сегодня мы увидели, что идеология 
градостроительства меняется, и сами 
застройщики идут на сотрудничество 
в рамках частно-государственного 
партнерства. Вслед за Радужным амбу-
латории в жилых домах откроются в 
Березовом и ЖК «Союз» (между Уни-
верситетским и Академгородком). Мы 
видим перспективы развития города. 
Проектируются не только объекты 
соцкультбыта, но и зоны отдыха. При 

такой комплексной застройке любой 
микрорайон будет привлекателен для 
молодых семей, которые планируют 
обзаводиться собственным жильем. 
Очень важно, когда интересы застрой-
щика совпадают с интересами жите-
лей. 

Нужна консолидация

Врио губернатора Приангарья Сер-
гей Ерощенко отметил, что ситуация со 
строительством соцобъектов в Иркут-
ске меняется в лучшую сторону. Вме-
сте с тем остро обозначилась проблема 
взаимодействия на стыке территорий 
– к примеру, городские жители не 
могут отдать ребенка в детский сад 
Иркутского района, хотя он находит-
ся как раз в шаговой доступности. 
Такая ситуация возникла в ЖК «Стри-
жи». Прорабатывается вопрос о том, 
чтобы маленькие жители микрорайона 

Первомайский могли посещать новое 
дошкольное учреждение. 

– Мы видим, что власти города 
Иркутска пришли к консолидации. 
Такое же взаимодействие сегодня 
нужно наладить с Иркутским райо-
ном, чтобы не возникало абсурдных 
ситуаций, когда полдома находится в 
областном центре, а вторая половина 
– в сельской местности, и этот вопрос 
невозможно решить, – отметил Сер-
гей Ерощенко. 

На встрече с мэром Иркутска Дми-
трием Бердниковым глава региона 
подчеркнул, что в столице Приангарья 
в этом году будет сдано в эксплуата-
цию 13 новых детских садов – такое 
количество дошкольных учреждений 
за один год в городе строится впервые. 

Дмитрий Бердников отметил, что 
вопросы развития социальной сферы, 
строительства детских садов и дорог, 
ликвидации ветхого жилья не реша-

лись в Иркутске годами, а то и десяти-
летиями.   

– Проблемы накопились, и начать 
их решать удалось только при под-
держке областных властей. До конца 
этого года при участии регионального 
бюджета мы введем в строй все запла-
нированные дошкольные учреждения, 
– заверил мэр Иркутска. 

Софинансирование из областного 
бюджета строительства детских садов 
в столице региона в этом году соста-
вило 496 млн рублей. Как сообщила 
и.о. министра строительства, дорожно-
го хозяйства области Марина Садов-
ская, всего в 2015 году в Приангарье 
планируется ввести в эксплуатацию 
порядка 20 дошкольных учреждений.

Глава региона подчеркнул, что вла-
сти областного центра взялись за реше-
ние тех вопросов, которые копились 
долгое время. Сегодня практически 
решена проблема очередей в детские 

сады, следующий этап – реализация 
программы по строительству школ.   

Еще одна серьезная проблема – 
дороги. В этом году из областного 
бюджета Иркутску на дорожное стро-
ительство выделено почти 400 млн 
рублей. Рассмотрено обращение мэра 
города о реконструкции путепровода 
по улице Джамбула. Принято решение 
о поддержке проекта.  

– Понимаем, что муниципальному 
бюджету не потянуть такие расходы. В 
этом году выделяем Иркутску 228 млн 
рублей субсидии на дороги, а также более 
150 млн рублей бюджетного кредита. И 
это не только на текущий ремонт. Важно 
реконструировать въезды и выезды из 
города. Уже начались работы по Покров-
ской развязке, продвигается вопрос по 
Маратовской… Мы все ездим по этим 
дорогам, давайте приводить их в нормаль-
ное состояние, – призвал к активным 
действиям Сергей Ерощенко. 

Как сообщил мэр областного цен-
тра, в этом году в городе будет отремон-
тировано в два раза больше магистра-
лей, чем прежде, – 325 тыс. кв. метров. 
Идут работы по реконструкции Бай-
кальского тракта на выезде из Иркут-
ска, проектируются другие подъездные 
пути. Реализация проектов намечена на 
ближайшие два года.     

– Вы активно взялись за работу, и 
важно, что обратили внимание на самые 
острые вопросы. Развитие региона невоз-
можно при отставании областного цен-
тра, поэтому правительство Приангарья 
продолжит поддерживать город Иркутск 
по таким направлениям, как социальная 
сфера и дорожная инфраструктура, – 
обратился к мэру города Сергей Еро-
щенко.   

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и 

Александра ШУДЫКИНА

13 детских садов за год
Иркутские строители становятся социально ответственными

В рамках федеральной 
целевой программы 
«Охрана озера Байкал и 
социально-экономическое 
развитие Байкальской 
природной территории» 
Иркутская область с 2012 
по 2015 годы получила 896 
млн рублей, из них 194 млн 
рублей было направлено 
на реализацию проектов 
в городе Байкальске. В 
частности, средства пошли 
на берегоукрепление, 
строительство очистных 
сооружений, лабораторного 
корпуса, канализационно-
насосных станций (КНС).
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СЕЛЬСКОЕ 

ХОЗЯЙСТВО

КФХ Николая Солнцева 

из поселка Голуметь 

Черемховского района 

специализируется на 

производстве мяса и 

молока, переработке 

растениеводческой 

продукции. Сегодня 

голуметский фермер 

создает мощный 

племрепродуктор по 

разведению лошадей-

тяжеловозов. В 

следующем году 

он планирует стать 

участником областной 

программы по развитию 

мясного скотоводства.

Фермерское хозяйство Солнцева 
известно далеко за пределами Голу-
мети, где считается градообразую-
щим. Сам фермер десятки лет про-
жил в областном центре, а к 40 годам 
его потянуло на малую родину, в село. 
Мама нуждалась в уходе. Нуждалась 
в уходе и земля, вспоминает Солнцев.

Фермерствовать Николай Инно-
кентьевич начал с 30 голов крупно-
го рогатого скота, наращивал оборо-
ты, увеличивал обработку земельных 
наделов, распахивая местные пустыри. 
После развала Голуметского совхоза в 
наследство Солнцеву досталась пустая 
территория и два неисправных мех-
тока. Чтобы обрабатывать землю, фер-
мер обменял свой дорогой внедорож-
ник на рабочий комбайн.

Пять лет назад Солнцев успешно 
защитил инвестиционный проект по 
развитию зернового производства на 
базе собственного КФХ. За два года на 

сумму более 40 млн рублей были при-
обретены зерноуборочные комбайны, 
тракторы, зерносушилка, машина по 
очистке семян. Из областного бюджета 
в виде компенсации крестьянско-фер-
мерское хозяйство получило 19,5 млн 
рублей. В КФХ была построена живот-
новодческая ферма, конный и скотные 
дворы, зерносклад, гаражи, пилорама. 
Для переработки зерна имеется мель-
ница производительностью 4,5 тонны 
в сутки. Два года назад в эксплуатацию 
была запущена пекарня.

Сегодня у Солнцева в обработке 
более 10 тыс. га сельскохозяйственных 
угодий, не прекращается строитель-
ство производственной базы. В КФХ 
разводят КРС, новую породу герефор-
дов, свиней. А еще в хозяйстве Николая 
Иннокентьевича содержатся разные 
породы лошадей – русские рысистые, 
элитные американцы. Не так давно 
фермер стал разводить новую породу 
– советских тяжеловозов. Они замет-
но отличаются от своих четвероногих 
собратьев статью, размером, весом. 
Упор на эту породу сделан неспроста. 

– Тяжеловозы – это не только 
стать и красота. Они более выносливы, 
имеют высокий иммунитет, жеребя-
та у них рождаются более жизнеспо-
собными. Под седло эта порода встает 
хорошо. Даже если простую кобылу 
скрестить с тяжеловозом, жеребята 
получатся крепкие, крупные, – пере-
числяет зоотехник Наталья Жупарова.  

По ее словам, тяжеловоз непри-
хотлив и спокоен нравом. Одна такая 
лошадь, если правильно ее трениро-
вать, способна перевозить грузы весом 
до девяти тонн – это сравнимо с мас-
сой двух «КамАЗов». И при этом один 
тяжеловоз стоит в четыре раза дешевле 
трактора и пройдет там, где не пройдет 
тяжелая техника.

В середине прошлого века тяжело-
возы на сельских подворьях были не в 
диковинку. Новую породу вывели для 
крестьянских работ, когда на смену 
деревянной сохе пришел тяжелый 
металлический плуг. Потомство от скре-
щивания русских кобыл с английскими 
жеребцами было необычайно выносли-
вым и покладистым, однако в 90-е годы 

сельское хозяйство пришло в упадок, и 
тяжеловозов разводить перестали. 

В Голуметь элитных лошадей при-
возили отовсюду. Перед тем как разво-
дить новую породу, пришлось детально 
изучить особенности ее содержания, 
корма, рассказал ветврач Борис Кру-
чинин.

Коневодство – занятие трудоемкое 
и финансово затратное. К примеру, на 
приобретение одной кобылы затрати-
ли 300 тыс. рублей. На обустройство 
конефермы также пришлось изряд-
но потратиться. Сейчас в хозяйстве 
достраивается откормочная площадка, 
есть летние пастбища, оборудованные 
отгонные площадки.

В 2016 году фермер Солнцев пла-
нирует подготовить документы, чтобы 
войти в областную программу по раз-
витию мясного скотоводства. 

– Моя цель – создать на базе КФХ 
мощный племрепродуктор по разведе-
нию лошадей-тяжеловозов, – расска-
зывает он. – Сегодня на конеферме 
содержится 49 племенных маток тяже-
ловозов и пять элитных производите-
лей этой породы, не считая молодняка. 
Маточный табун сформирован, 22 жере-
бенка-тяжеловоза родились в этом году. 
Так что планы у нас очень большие.

Кони Солнцева уже стали в 
Черемховском районе знаменитыми, 
поскольку вместе с местными наезд-
никами приняли участие в съемках 
художественного фильма «Тара». В 
основе картины Черемховской студии 
телевидения лежат реальные события, 
рассказывающие об истории Черем-
ховского края. В стремлении к истори-
ческой правде режиссеры и сценари-
сты искали мельчайшие подробности 
жизни XVIII века, изучая сибирский 
уклад, быт того времени, местный 
говор, одежду прадедов. Тяжеловозы с 
фермерского хозяйства удачно допол-
нили собой историческую картину. 

Послужат они и нынешнему поко-
лению – несмотря на засилье авто-
техники, лошади в деревне все еще 
популярны, как и 200 лет назад.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Тяжеловоз – лошадь фермера
В Голумети создается уникальный племрепродуктор

Не так давно фермер 
стал разводить новую 
породу – советских 
тяжеловозов. Они заметно 
отличаются от своих 
четвероногих собратьев 
статью, размером, весом. 
Более выносливы, имеют 
высокий иммунитет, 
жеребята у них рождаются 
более жизнеспособными. 
Одна такая лошадь, если 
правильно ее тренировать, 
способна перевозить грузы 
весом до девяти тонн – это 
сравнимо с массой двух 
«КамАЗов». 

ПРОЕКТ

В Приангарье подвели итоги работы 

лесной биржи – пилотного для страны 

проекта. Одной из его основных задач 

является повышение налоговой отдачи 

от лесной отрасли. Принято решение 

«масштабировать» положительный 

опыт биржевых торгов лесом и 

лесоматериалами Иркутской области на 

другие регионы страны.

Торговля лесом из Иркутской области через Санкт-
Петербургскую международную товарно-сырьевую 
биржу ведется с 11 июля 2014 года. За это время были 
разработаны порядок приема, учета, а также механиз-
мы определения законности происхождения и движе-
ния древесины. 

Вице-президент Санкт-Петербургской междуна-
родной товарно-сырьевой биржи Михаил Темниченко 
на пресс-конференции в Иркутске отметил, что соз-
данная система успешно встраивается в экономику 
области и в рынок лесопереработки. 

– За год работы биржи реализовано продукции 
почти на 100 млн рублей. Из общей суммы, выручен-
ной от аукционной продажи леса, в первом полуго-
дии 2015 года было заработано 33,5 млн рублей. Было 
продано более 15 тыс. кубометров леса. Пик продаж 
(7,7 тыс. кубометров) пришелся на июнь. В июле 
количество проданного леса упало, однако на август 
планируется реализовать 16 тыс. кубометров. И пусть 
пока объем небольшой, нет достаточного количества 
участников сделок, но по всем позициям в ежедневном 
режиме мы видим спрос и предложение, – отметил 
Михаил Темниченко.  

По его словам, в 2014 году в Приангарье работало 
23 биржевых базиса (площадки, на которых торгуются 
лесоматериалы). В 2015 году их стало 56. В конце 2014 
года насчитывалось 35 видов торгуемых товаров, сей-
час их 68 – добавились пиломатериалы, расширился 
ассортимент. Кроме того, в перспективе на бирже 
будут торговаться пеллеты – топливные гранулы из 
прессованных отходов лесопроизводства. В регионе 
близится к завершению строительство нескольких 
заводов по их производству. 

За год значительно увеличилось количество торго-
вых сессий на бирже. Раньше торговая сессия прово-
дилась один раз в две недели. Сейчас рынок развился 
до такой степени, что торги идут каждый день. 

Выросло и количество заявок на торги. В 2014 году 
их было 266, сегодня –1669. Количество компаний-
участников торгов выросло с 35 до 46. Всего за отчет-
ный период заключено 58 сделок. 

– Год назад мы опирались на питерских и москов-
ских брокеров, которые работали на бирже. С нами 
начинала и одна компания из Приангарья. Сейчас 
работают уже три компании из Иркутской области. 

Присоединились коллеги из Башкортостана и Красно-
ярского края. Механизм перестал пугать участников 
рынка. Многие смотрят на биржевые котировки, и 
цены сделок становятся ориентиром для других участ-
ников рынка, – отметил Михаил Темниченко. 

В ближайших планах работы биржи – реализация 
500 тыс. кубометров древесины. Из них 126 тыс. кубо-
метров пиловочника, порядка 350 тыс. кубов составит 
лес, полученный в результате санитарных рубок.

– Биржевая торговля лесом развивается, – кон-
статировал и.о. министра экономического развития 
Приангарья Руслан Ким. – При этом следует помнить, 
что данный механизм не является средством в борьбе с 
черными лесорубами и серыми схемами продажи леса. 
Биржа – это инструмент работы цивилизованных 
законопослушных компаний и формирования про-
зрачных, справедливых цен.  

Процесс пошел. И планов у руководства Санкт-
Петербургской международной товарно-сырьевой 
биржи еще много. 

– Мы будем увеличивать количество базисов. 
Сейчас участники аукционов предпочитают торговать 
лесом на площадках хранения. Однако биржевая тор-
говля в основном стремится к базису, в соответствии 
с которым поставщик доставляет товары на станцию, 
– пояснил Михаил Темниченко. 

Сегодня руководство Санкт-Петербургской меж-
дународной товарно-сырьевой биржи ведет консуль-
тации с ВСЖД по вопросам организации таких площа-
док в Приангарье. 

Руслан Ким, в свою очередь, отметил, что реги-
он готовит для федерального центра предложения, 
которые должны помочь наведению порядка в лесной 
сфере:

– Черные лесорубы в Иркутской области – одна 
из основных проблем, препятствующих развитию лес-
ной биржи. У них много предложений на теневом 
рынке торговли лесом, и это не позволяет сформи-
ровать единую ценовую политику. Существующие 
сегодня механизмы контроля и регулирования явно 
недостаточны для того, чтобы биржа как инструмент 
стала главным способом реализации розницы и мел-
кого опта.

В связи с этим областные власти планируют раз-
работать механизм продажи через биржу конфиската, 
изъятого у черных лесорубов. 

Также и.о. министра отметил, что ежегодно в Китай 
экспортируется более 12,5 млн кубометров леса – как 
круглого, так и пиловочника. При этом квота, кото-
рую устанавливает Минпромторг, позволяет вывозить 
по внешнеэкономическим контрактам еще больше 
этой продукции. Сегодня правительство области ведет 
работу по снижению квоты на вывоз круглого леса.

– Наша задача – оставлять этот лес в Иркутской 
области, чтобы предприятия нашего лесопромышлен-
ного комплекса перерабатывали его на месте, что 
также повлияет на увеличение сделок на бирже.

Подводя итоги реализации пилотного проекта, Рус-
лан Ким отметил, что опыт Иркутской области будет 
перенесен в другие регионы.

Людмила ШАГУНОВА

В Приангарье подвели итоги 
работы лесной биржи
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ФУТБОЛ

17 августа на стадионе 

«Труд» футболисты 

«Байкала» принимали 

красноярский «Енисей» 

в рамках седьмого тура 

первенства России 

по футболу среди 

клубов Футбольной 

национальной лиги и 

одержали победу со 

счетом 1:0. 

В преддверии этого матча 
наставникам «Байкала» при-
шлось решать непростую задачу 
– кому доверить место в воро-
тах. Дело в том, что на послед-
ней тренировке голкипер хозя-
ев Давид Иканович, неизменно 
выходивший на поле в шести пре-
дыдущих турах, получил травму 
– сломал палец. Оба оставших-
ся в строю вратаря – Максим 
Сутулин и Михаил Бородько – 
еще не имели опыта выступле-
ния в ФНЛ, а Бородько так и во 
втором дивизионе в минувшем 
сезоне сыграл считанные мину-
ты. Любопытно, что оба наших 
голкипера в прошлом были игро-
ками «Енисея», и, стало быть, у 
них имелся дополнительный сти-
мул показать себя во всей красе 
в поединке с бывшими одно-
клубниками. Выбор тренерского 
штаба пал на Михаила Бородько. 
Забегая вперед, стоит отметить, 
что 21-летний голкипер свою 
команду не подвел.

Гости начали встречу доволь-
но агрессивно и в стартовую 
пятиминутку даже прижали 
нашу команду к воротам. И хотя 
ничего опасного у ворот «Байка-

ла» им создать не удалось (пара 
неточных ударов – не в счет), 
стало ясно: красноярцы не наме-
рены отсиживаться в обороне. 
Пусть в их стартовом составе 
и значилось пять номинальных 
защитников. Хозяева выпустили 
на поле двух форвардов, и это 
тоже свидетельствовало о том, 
что они намерены делать акцент 
на атаку. 

Стартовый натиск «Енисея» 
поутих достаточно быстро. К 
10-й минуте хозяева успокои-
лись, стали лучше держать мяч, 

а вскоре создали и первый опас-
ный момент: Денис Кириленко 
со штрафного выполнил навес 
на вратарскую площадку, мяч, 
миновав скопление игроков, уда-
рился о газон и едва не влетел в 
верхний угол (в подобной ситу-
ации, кстати, «Байкал» забил в 
ворота «Арсенала» в Туле). 

На 14-й минуте после пере-
дачи с правого фланга головой 
бил по воротам Давид Миль-
дзихов, но угодил в защитника. 
Игра полностью выровнялась, 
и стало понятно, что соперники 

перешли к выжидательной так-
тике – кто первым ошибется. 
Во всяком случае, никаких кар-
динальных мер в атаке не при-
меняли ни хозяева, ни гости. 
Удивительно, но даже про даль-
ние удары, которые вполне 
могли быть полезны на скольз-
ком после дождя поле, команды 
словно забыли. На 23-й мину-
те Денис Кириленко получил 
хороший пас на правом фланге 
недалеко от штрафной, но не 
пошел на обострение, а попы-
тался выполнить передачу на 

партнера – защитники пере-
хватили мяч. 

На 35-й минуте форвард 
гостей Низамутдинов, получив 
мяч в штрафной, быстро сори-
ентировался, но пробил мимо 
ворот. Наконец-то отважились 
на дальний удар хозяева – Дми-
трий Кортава плотно пробил 
из-за пределов штрафной, но 
мяч скользнул по траве рядом со 
штангой. На перерыв команды 
ушли при счете 0:0. 

Начало второго тайма, как 
и концовка первого, проходи-

ло с заметным преимуществом 
хозяев. Пытаясь остановить 
мобильных хавбеков «Байкала», 
футболисты «Енисея» не всегда 
поспевали сыграть чисто, за что 
и получали предупреждения: к 
двум «горчичникам», получен-
ным под занавес первой полови-
ны, добавились еще два, зарабо-
танные гостями после перерыва. 
Особняком стоит предупрежде-
ние Владимира Лешонка, кото-
рое он заработал за симуляцию 
– нырок в штрафной площадке 
«Байкала». 

Однако время шло, а на табло 
оставались нули: соперники 
стали действовать еще бдитель-
нее на подступах к своим воро-
там, и, откровенно говоря, было 
не ясно, за счет чего они собира-
ются выигрывать. Хотя в целом 
игра вполне смотрелась: и хозя-
ева, и гости старались макси-
мально быстро проходить сере-
дину поля, действовать широко и 
быстро. Не доставало последнего 
паса. А когда этот пас получился, 
«созрел» и гол: на 62-й минуте 
капитан нашей команды Дми-
трий Пытлев хорошо подключил-
ся к атаке по правому флангу и 
прострелил вдоль ворот. Другой 
Дмитрий – Кортава – головой 
вколотил мяч под перекладину 
– 1:0!

На 71-й минуте гости имели, 
пожалуй, самый реальный 
момент, чтобы отыграться, и 
вновь на острие атаки «Енисея» 
оказался Низамутдинов: он 
получил мяч в центре штраф-
ной, мгновенно развернулся 
и пробил… прямо во вратаря 
«Байкала» Михаила Бородько. 
Хотя стоит, наверное, похва-
лить и нашего голкипера, кото-
рый правильно выбрал пози-
цию. На 72-й минуте «Енисей» 
вновь опасно атаковал: вышед-
ший незадолго до этого на заме-

ну Юрий Галыш (тот самый, 
что забил «Байкалу» в прошло-
годнем кубковом матче, когда 
«Енисей» победил в Иркут-
ске – 2:1), пробил под острым 
углом, но угодил в сетку с внеш-
ней стороны ворот. 

«Байкал» ответил не менее 
острой атакой: Дмитрий Пытлев 
нашел передачей в штрафной 
Вячеслава Кириллова, тот хитро-
умно пропускал мяч, но Шелия 
оказался начеку. Спустя пару 
минут наш нападающий получил 
еще один хороший момент для 
взятия ворот: после продольно-
го паса он ворвался в штраф-
ную и мощно пробил в дальний 
верхний угол – «Енисей» спас 
Шелия, переведший мяч на угло-
вой. 

На последних минутах матча 
гости пошли вперед почти 
всей командой, пытаясь уйти 
от поражения, и даже созда-
ли пару горячих моментов. 
Справедливости ради стоит 
заметить, что этому в какой-
то степени способствовали и 
сами хозяева, «севшие» глубо-
ко к своим воротам. Но обо-
рона «Байкала» в эти минуты 
действовала надежно, к тому 
же сыграл выше всяких похвал 
и наш вратарь. На последней 
минуте матча он намертво взял 
мяч после удара Лескано. Ну, 
а в компенсированное время 
«Байкал» отодвинул игру от 
своих ворот и полностью кон-
тролировал ситуацию. Финаль-
ный свисток возвестил о второй 
победе нашей команды!

Сейчас «Байкал» занимает 
16-ю строчку турнирной табли-
цы ФНЛ. В следующем туре, 
23 августа, он будет принимать 
«Тюмень».  

Михаил КЛИМОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

ИСКУССТВО

Увидеть подлинные произведения 

художника Ильи Репина могут жители и 

гости Иркутска. В художественном музее 

им. В.П. Сукачева открылась небольшая 

выставка, на которой впервые 

представлены все работы живописца 

из заказников музея. Часть из них не 

показывали зрителям с прошлого века.

Напомним, картина «Девочка-рыбачка» считается 
лучшей из ранних работ Репина. Это визитная карточ-
ка музея, находится в его постоянной экспозиции.

– Эта картина, более известная как «Нищая», напи-
сана Ильей Репиным в 1874 году во Франции, – рас-
сказала искусствовед Мария Моженкова. – Потом она 
была приобретена у самого автора иркутским меце-
натом Владимиром Сукачевым во время его учебы 
в Санкт-Петербурге. Широкую известность картина 
получила в 1948 году после публикации в книге, посвя-
щенной творчеству Ильи Репина. Тогда на «Нищую» 
претендовала Третьяковская галерея, но картину все-
таки удалось оставить в Иркутске. 

Теперь рядом со знаменитой работой можно уви-
деть живописные полотна «На дне океана», «Портрет 
дамы» и «Итальянка», а также графические работы 
«Везущая лошадь», «Портрет Стасова», «Натурщица» и 
«Натурщица с длинными волосами». 

– Уникальность этой экспозиции в том, что мы 
впервые показываем графику Ильи Репина в таком 
объеме, – пояснила Мария Моженкова. – Ведь этот 
вид изобразительного искусства очень чувствителен 
к дневному свету. По правилам мы можем экспони-
ровать его не более месяца, а потом графика должна 
отдыхать семь–восемь лет в темном помещении.  

Кстати, цветной рисунок «Везущая лошадь» в 1934 
году музею подарил житель Иркутска. В 1948 году кол-
лекция пополнилась двумя редкими офортами худож-
ника, изображающими натурщиц. В 1961 году москов-
ский коллекционер Феликс Вишневский преподнес 
музею живописное полотно «Портрет дамы», созданное 
художником на закате его творчества, когда Репин уже 
мог работать только левой рукой. В 1965 году от кол-
лекционера Юлия Невзорова поступил этюд к картине 
«Садко» – «На дне морском», которая была написана в 
1876 году в Париже по заказу великого князя Алексан-
дра (будущего императора Александра III). 

Выставка работ Ильи Репина будет работать до 

конца августа. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ВЫСТАВКА

Выставка известного 

итальянского фотографа, 

режиссера театра и кино, 

сценариста и продюсера 

Джона Рэндольфа Пеппера 

«Испарения» проходит 

в Иркутском областном 

художественном музее 

им. В.П. Сукачева. 

Международный проект 

осуществляется при 

поддержке Итальянского 

института культуры в Москве 

и в Санкт-Петербурге. 

– Мои фотографии не имеют назва-
ний, и на них не подписаны даты, потому 
что я верю: они говорят сами за себя и 
живут вне времени и пространства, – 
подчеркнул Джон Пеппер на открытии 
экспозиции. – Неважно, где они были 
сделаны и когда, важно, какую эмоцию 
они вызывают. Я также намеренно сни-
маю на черно-белую пленку, так как выби-
рая черный и белый, мы выбираем отсут-
ствие цвета. Цвет – это дополнительный 
элемент, который «отнимает силы» у 
истинного снимка.

Всего в экспозиции представлено 42 
фотографии, снятые в Неаполе и Сало-
никах, Женеве и Чикаго, Нью-Йорке и 
Петербурге. Когда глядишь на них, то 
кажется, что автор не особо заботился о 
композиции и красоте кадра. Однако сам 
Джон Пеппер вкладывает в такой способ 
создания фотографий другой смысл:

– Картины сами ищут меня. Я полно-
стью освобождаю свой ум и просто гуляю, 
а они приходят ко мне. 

Работы проекта «Испарения» созданы 
в 2012 и 2013 годах и объединены темой 
воды. Они рассказывают о жизни людей 
вблизи этой стихии и об их взаимоот-
ношениях с водой. Нью-Йорк на сним-
ках запечатлен после урагана «Сэнди», 
зрители видят последствия катастрофы: 
огороженный Кони-Айлэнд, опустевшая 
аллея луна-парка. Набережная Барсе-
лоны навевает мысли об одиночестве 
и неприкаянности ее жителей. А берег 
Финского залива становится площад-
кой для нехитрого отдыха маргинальной 

части населения, выпавшей из ритма 
времени. 

– В моих снимках вода как бы рас-
сказывает историю человека, – поясняет 
Джон Пеппер. – И хотя рядом с морем 
или рекой он кажется песчинкой, именно 
его жизнь и чувства являются центром 
изображений. Ведь мы можем почувство-
вать себя абсолютно свободными только 
перед лицом бескрайней водной глади. 
Эта стихия символизирует вечность и 

силу, способствует физическому разви-
тию и духовному очищению. 

Лично убедиться в этом иркутяне и 
гости города смогут до 6 сентября. После 
Иркутска выставка отправится в Ново-
сибирск, Омск, Екатеринбург, Самару, а 
в 2016 году ее увидят зрители Москвы и 
Нью-Йорка.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Вторая победа «Байкала»

«Весь» Репин – в Иркутском 
художественном музее

«Испарения» Джона Пеппера

СПРАВКА 

Джон Рэндольф Пеппер родился 
в Риме в 1958 году в семье 
фотокорреспондента Билла Пеппера. 
Занялся фотографией в 11 лет, а 
в 13 он стал ассистентом мировой 
легенды стрит-фотографии Уго 
Муласа. Его художественное видение 
сформировалось под влиянием Анри 
Картье-Брессона, Сэма Шоу, Джона 
Росса и Дэвида Сеймура, которые 
были частыми гостями в его семье. 
В 1976 году Джон Пеппер окончил 
Принстонский университет по 
специальности «История искусств». 
В последующие годы работал как 
фотограф, режиссер театра и кино, был 
продюсером успешных театральных 
постановок. Выставки Пеппера 
регулярно проходят в Италии, Франции, 
России и США – в Венеции, Риме, 
Палермо, Париже и Санкт-Петербурге.
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